

Foro Internacional: Efectos tributarios en época de pandemia

Myriam Rubio

Coordinadora de Contabilidad y Auditoría
Pontificia Universidad Católica del Ecuador –PUCE-

José Luis Villarreal

Docente del Programa de Contaduría Pública
Universidad Mariana

Con el fin de conocer los principales efectos tributarios en países de América Latina en el contexto de la pandemia, generada por covid-19, durante los años 2020 y 2021, mediante la alianza de cooperación académica entre la Pontificia Universidad Católica del Ecuador (PUCE, Quito-Ecuador) y la Universidad Mariana (Pasto-Colombia), se presentó el foro internacional “Efectos tributarios en época de pandemia”.

Este importante evento académico, organizado en el marco de los 40 años de la Facultad de Ciencias Administrativas y Contables de la PUCE, contó con expertos internacionales de España, Ecuador y Colombia. Los invitados fueron los siguientes:

- Ph. D. Santiago Díaz de Sarralde, Centro Interamericano de Administración Tributaria (CIAT), cuenta con 42 países miembros, en cuatro continentes.
- MBA Francisco Viteri, experto tributario y socio-director de una firma de consultoría, docente de la Pontificia Universidad Católica del Ecuador.
- Mg. Idrian Estrella, experto en tributación y auditoría, socio-director de una firma de consultoría y auditoría, expresidente de la Federación de Contadores del Ecuador, docente de la Pontificia Universidad Católica del Ecuador.
- Mg. Leonardo Varón, docente de posgrado de la Universidad Mariana, representante del Consejo Técnico de la Contaduría Pública en Colombia.

De igual manera, el foro internacional contó con la participación de más de 500 asistentes, a través de la plataforma Zoom, y otros, por redes sociales.

El objetivo principal fue promover el conocimiento y reflexión en torno a políticas fiscales, procesos de recaudo e impacto generado por la pandemia, frente a situaciones complejas agravadas por la misma, en temas como: brechas de pobreza, decrecimiento del producto interno bruto PIB, niveles de desigualdad medidos por el índice GINI, desempleo y brotes de violencia.

Por lo tanto, desde aspectos macroeconómicos y de política fiscal, se requiere estudiar a profundidad sobre temas de interés global, a saber: sostenibilidad de las finanzas públicas, eficiencia del recaudo tributario y uso de tecnología, necesidad de nuevos recursos para atender a la población vulnerable, y disciplina fiscal para el cumplimiento tributario, de tal manera que no impacte en la anhelada reactivación económica, con enfoque de desarrollo sostenible acorde con la agenda 2030 de las Naciones Unidas.

En este orden de ideas, estos temas se constituyen en retos del profesional contable frente a la multicrisis que se presenta: Sanitaria, Económica, Ecológica y Política, donde debe promoverse un pensamiento crítico y, al mismo tiempo, valores para una solidaridad global y promoción de la esperanza, porque aún se puede y se debe hacer mucho por mejorar la vida.

Figura 1

Seminario web

